

VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de Investigadores en Psicología del
MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2015.

Posiciones femeninas y masculinas de consumo: una experiencia en el Hospital Alvarez.

Elizalde, Estefania, Scheinkestel, Gabriela y Schemberger, Cintia.

Cita:

Elizalde, Estefania, Scheinkestel, Gabriela y Schemberger, Cintia (2015). *Posiciones femeninas y masculinas de consumo: una experiencia en el Hospital Alvarez. VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-015/741>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/epma/xmV>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

POSICIONES FEMENINAS Y MASCULINAS DE CONSUMO: UNA EXPERIENCIA EN EL HOSPITAL ALVAREZ

Elizalde, Estefania; Scheinkestel, Gabriela; Schemberger, Cintia
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires. Argentina

RESUMEN

Las prácticas toxicómanas se presentan diferentes en la época actual respecto de una anterior. La época actual se caracteriza justamente por tener el mercado como amo, consecuentemente la reducción del sujeto a consumidores y con el imperativo que es propio del mercado capitalista que es la uniformización del goce. A partir de nuestra participación en el grupo de admisión nos preguntamos por qué casi la totalidad de los que consultan son hombres. Más allá de las estadísticas, hombres y mujeres son posiciones subjetivas a tener que asumir en un recorrido libidinal que implican una disparidad frente a diferentes alternativas. Diferencias frente al amor, al deseo, al goce, al consumo. Si bien existen dos lógicas de consumo, que responden a las posiciones asumidas, una más del lado del síntoma y otra más del lado del estrago, no responden necesariamente a la división sexual anatómica, sino que aparentan responder más a coordenadas lógicas de la época. Entendemos que es esta forma más estragante y no sintomática de las toxicomanías lo que nos lleva a plantear las diferencias en el consumo. Creemos en la importancia que supone el *partenaire* para el síntoma toxicómano y el amor en el caso del estrago femenina.

Palabras clave

Psicoanálisis, Toxicomanías, Síntoma, Estrago, Posición, Femenina, Masculina, Goce, *Partenaire*, Demanda, Deseo

ABSTRACT

FEMALE AND MALE CONSUMER POSITIONS: AN EXPERIENCE IN HOSPITAL ALVAREZ

Drug addicts practices appear different at the present time with respect to an earlier, meanwhile, is characterized precisely by having the market as owner, consequently reducing the subject to consumers and to the imperative that is characteristic of the capitalist market is the standardization of enjoyment. From our participation in the group admission we wonder why almost all of those who consult are men. Beyond the statistics, men and women are subjective to have to take a tour libidinal involving a disparity against different alternative positions. Differences face of love, desire, enjoyment, consumption. While there are two logics of consumption, responding to the positions taken, a symptom side and another side of havoc, not necessarily respond to the anatomical sexual division, but they appear to respond more logical coordinates of the time. We understand that it is more estragante and non symptomatic of drug addiction which leads us to consider the differences in consumption. We believe in involving the partner for symptom addict and love in the case of female slaughter.

Key words

Psychoanalysis, Addictions, Symptom, Havoc, Position, Women, Men, Heels, Partner, Demand, Desire

Escribimos el siguiente trabajo a partir de las reflexiones que se suscitaron en nuestra rotación como residentes por el servicio de adicciones del Hospital Alvarez durante este año.

Además, se encuentra en el marco de una investigación UBACyT dirigida por Fabian Naparstek, llamada **Relaciones entre la Clínica Contemporánea y las Nuevas Formas de la Toxicomanía desde la Perspectiva de la Orientación Lacaniana**, en la que tratamos de dar cuenta de las peculiaridades femeninas o masculinas del consumo. Las prácticas toxicómanas se presentan de manera diferente en la época actual respecto de una anterior. En dicho cambio se ha podido verificar una generalización en el modo de consumo. El objetivo principal de este proyecto es indagar en esa diferencia y extraer sus consecuencias teóricas y clínicas.

La clínica nos va generando nuevos desafíos al interrogar todo aquello que se quiera sostener como una suerte de ortodoxia conceptual. Siempre hay algo que escapa y que cuestiona los ordenamientos clínicos y las categorías teóricas que se pueden situar. Es a partir de nuestra participación en el grupo de admisión que nos llamó la atención y nos llevó a realizar este trabajo, la gran diferencia entre la cantidad de hombres y mujeres que asisten al servicio, como así también cómo se presentaban, con qué demanda llegaban. Nos preguntamos por qué casi la totalidad de los que consultan son hombres. Esto nos lleva a pensar en el uso de la droga para cada uno. Más allá de las estadísticas se podría partir de la idea de que hombres y mujeres en tanto son posiciones subjetivas a tener que asumir en un recorrido libidinal implican una disparidad frente a diferentes alternativas. Diferencias frente al amor, al deseo, al goce, etc. Y por qué no frente al consumo.

En un primer acercamiento a la cuestión, podemos situar que las toxicomanías no constituyen una estructura subjetiva en sí misma, sino que la pensamos como concepto transclínico, que puede presentarse en cada una de las estructuras. Se trata de delimitar la relación de las toxicomanías con la diferencia sexual, a partir fundamentalmente de la última enseñanza de J. Lacan. Para cada caso, partimos de una pregunta fundamental: ¿qué función cumple determinado tóxico para ese sujeto?

Para situar esta diferencia, partimos del complejo de Edipo, entre otras cosas, como una maquinaria que permite responder a la diferencia sexual. Es decir, que las posiciones asumidas en el Complejo de Edipo cobran valores distintos: por un lado, el miedo a la castración y por otro, la envidia del pene. Sin embargo, dicha manera de diferenciar los sexos no responde del todo, en tanto queda por fuera *qué es una mujer*, ya que la envidia del pene se define esencialmente por el falo. En efecto, Freud no deja de preguntarse luego de toda su obra por ese continente oscuro: el continente femenino. Suponemos además la importancia que supone el *partenaire* para el síntoma toxicómano y el amor en el caso del estrago femenino. Si bien existen dos lógicas de consumo, que responden a las posiciones asumidas, una más del lado del síntoma y otra más del

lado del estrago, no responden necesariamente a la división sexual anatómica, sino que aparentan responder más a coordenadas lógicas de la época.

Entendemos que es esta forma más estragante y no sintomática de las toxicomanías lo que nos lleva a plantear las diferencias en el consumo. Nos encontramos en la actualidad frente a patologías donde se destaca el carácter de lo ilimitado en el padecimiento fuera de la localización del sufrimiento propio del síntoma.

En el curso *El Otro que no existe y sus comités de ética* Miller, en colaboración con E. Laurent, plantea el sin límite de goce femenino como paradigma respecto de la época actual. Lacan, caracteriza al goce femenino por su imposibilidad de localización y su condición no contabilizable, nos dice: la singularidad de la posición femenina es que hay en juego un imposible de saber que concierne al goce, y señala que esto se corresponde con el goce ilimitado de la época, goce que alcanza cada vez más las formas de lo insostenible. En este contexto, surge la expresión “feminización del mundo”, como un modo de nombrar el empuje ilimitado de la pulsión en esta época que no cuenta con la consistencia simbólica del Otro y produce el desfallecimiento de los semblantes del padre. Se trata del pasaje del Todo y la excepción, que caracteriza a la sexualidad masculina, al No-todo que rige el lazo izquierdo de las fórmulas de la sexuación: es el tránsito del Otro que existe al Otro que no existe. Afirmar que *el Otro no existe* indica que desaparece el padre, quien ya no regula con su prohibición, lo cual produce el estallido del *Todo*. Tal inexistencia del universal da paso a la generalización: *el no-todo en todas partes*, indica Miller.

Por lo tanto, la época actual queda ubicada, según el autor, bajo una aspiración de feminidad, diferenciándola de la época con primacía del Nombre del padre, la cual contenía identificaciones sólidas, de hierro, época marcada por la lógica fálica y el régimen paterno. La idea de Lacan, y Miller en esto lo sigue, es que ante la caída del Nombre del Padre, existe en paralelo una caída de ideales, de auto-ridad, y esto hace que el sujeto se encuentre desorientado.

Creemos que el caso de Leandro, que concurre a la admisión del servicio de adicciones del Hospital Alvarez, podría ser ejemplificador de lo que venimos mencionando. Leandro, de 16 años, se acerca a la entrevista acompañado por su madre, quien se entera del consumo de su hijo tan solo hace algunos días, cuando la llaman para avisarle que vaya a buscar a Leandro, quien se encontraba perdido y en estado casi inconsciente. Ella se encuentra sorprendida, sin entender que le sucede a su hijo, dice no saber nada respecto a las drogas. Luego, al conversar con el adolescente, cuenta que consume desde los 12 años, y menciona una lista enorme de sustancias que ha probado durante estos últimos años, cuenta que investiga en internet y él mismo prepara las drogas. Manifiesta que siente que ya no responde de la misma manera en la escuela, que se pierde en las clases y no entiende algunos contenidos, siendo que él nunca tuvo dificultad en el aprendizaje.

El declive de la Imago paterna conduce a la ausencia de esa orientación por el S1 y más bien a la orientación por el objeto a. Lo que hoy nos orienta es el Gadget, el último producto de la tecnociencia que viene al lugar de la función paterna decaída. Entonces No habiendo ley que venga a prohibir el goce, hoy día más bien es el empuje, es el “goza, ve y pruébalo”. Una vez que uno ha probado todos esos goces el efecto de depresión es inevitable, sería el nivel del aburrimiento uniano dirá Lacan en Televisión. Para que se mantenga el deseo es necesario que se mantenga la ley. La brújula para el sujeto contemporáneo son esos gadgets pero no suponen un síntoma en un sentido clásico.

La constitución estructural de la época actual se caracteriza justamente por tener el mercado como amo, consecuentemente la reducción del sujeto a consumidores y con el imperativo que es propio del mercado capitalista que es la uniformización del goce. Eric Laurent plantea que todo (o casi todo) puede transformarse en algo adictivo; el juego, el sexo, el trabajo, etcétera; y como respuesta, al interior del discurso del amo, una mayor voluntad de vigilar, castigar, prohibir, que provoca en el sujeto, lógicamente, una creciente voluntad de destrucción.

Otro caso ejemplificador es el de María, quien asiste hace varias semanas al grupo de admisión. María tiene 38 años. Llegó a la guardia del Hospital con un ACV, debido al consumo excesivo de cocaína, consumo que posee hace varios años. Tiene hijas adolescentes que no viven con ella y una pareja con la cual no convive. Trabaja durante el día. En el grupo dice: “tomo cuando estoy sola, cuando llego del trabajo, no puedo dejar, es solo un poquito”, aclara: “cuando estoy acompañada no siento la necesidad, ni me acuerdo”. Podríamos pensar como en este caso la droga se transforma en el partenaire del sujeto, hay una pérdida de todo límite, de resguardo frente a la mortificación del cuerpo.

Frente a la demanda de los sujetos que llegan al hospital nos encontramos con un nuevo desafío. En tanto no es lo mismo alguien que llega regido por el discurso del amo de alguien que esta comandado a gozar. Este último se presenta con que no puede gozar lo suficiente, buscando que se restituya algo que es imposible. Llega con una demanda imposible, pidiendo un plus para salirse de la castración, lo que pide es adaptarse al amo actual que es una mezcla de la ciencia y el mercado. Nos encontramos con un sujeto atrapado por el goce que le otorga el tóxico y no solidario con el régimen del síntoma en su relación con el inconsciente, el fantasma y el goce fálico. Llegan sin una pregunta sino con una demanda del derecho del consumidor, es decir “vos debes tener el producto de cómo dejar de consumir”, lo que podríamos pensar como un saber de prescripción, una demanda de objeto (en tanto un producto) en lugar de una demanda de saber hacia el analista.

Miller en el texto “El Otro que no existe...” menciona una demanda compulsiva, caracterizada por un continuo pedido acentuado y exasperado, magnetizada por los objetos de goce. En contraposición a la demanda articulada a la dialéctica del deseo, que implica estructuralmente al Otro. Es decir, que en la demanda compulsiva lo que orienta no es el resto de la satisfacción como índice del deseo, ni el deseo constitutivo bajo transferencia.

Palabras finales

Estas formulaciones nos conllevan a preguntarnos a qué esta llamado hoy el psicoanálisis, en una época marcada por las coordenadas del consumo. Tomamos las palabras de Mauricio Tarrab “... el psicoanálisis juega su apuesta por el deseo y la responsabilidad subjetiva. Juega su apuesta por hacer existir el inconsciente, de inventarlo para el sujeto, a contracorriente de lo contemporáneo y del consumo, que lo rechazan.” (Conferencia dictada en la NEL- México (Nueva Escuela Lacaniana del Campo Freudiano). El psicoanálisis, piensa en el uno a uno, permitiendo el surgimiento de un sujeto, su voz, se propone “desplazar *al sujeto de un modo de goce autoerótico para ubicarlo en el plano de la demanda en la cual pueda articularse un deseo*” (El psicoanálisis aplicado a las toxicomanías. Miller y otros)

La clínica clásica de la represión, el síntoma y la primacía del Nombre del padre ha quedado atrás, el contexto actual nos propone repensar nuestra praxis para defender al sujeto del inconsciente ante el modelo que promulga el capitalismo de goce mortífero.

Miller propone que el analista se convierta en un “dealer” de la “droga a la palabra” e introducirlo al goce de la palabra, “la droga normal”.

BIBLIOGRAFÍA

- A.A. V.V. Psicoanálisis aplicado a las toxicomanías, Ed. TyA, Buenos Aires, 2003.
- A.A. V.V. Sexuacion y semblantes: ¿Mujeres anoréxicas, hombres toxicómanos? Ed. Plural, La Paz, TyA, 2002
- Freud, S. “El malestar en la cultura”, (1930), en Obras Completas, vol. XXI, Bs. As., Amorrortu Editores, 2010.
- Freud, S. “El sepultamiento del complejo de Edipo”, en Obras Completas, Buenos Aires, 2000, Amorrortu Editores, tomo XIX.
- Lacan, J. “Jornadas de estudios de los carteles” en la Escuela Freudiana de París, abril de 1975. Biblioteca de Psicoanálisis, Oscar Masotta
- Lacan, J. “Seminario 17: El Reverso del Psicoanálisis (1969-1970)”, Ed. Paidós, Buenos Aires, 2012.
- Lacan, J. Televisión. Editorial Anagrama. Barcelona, 1977.
- Laurent, E. “El efecto crisis produce una incertidumbre masiva” en Entrevista Revista ñ del 10 de Mayo de 2012.
- Miller, J-A “Para una investigación sobre el goce autoerótico” en Sujeto, goce y modernidad, Atuel- TyA, Buenos Aires, 1993.
- Miller, J-A “El Otro que no existe y su comité de ética”, Ed. Paidos, Buenos Aires, 2005.
- Naparstek, F. Introducción a la clínica con toxicomanías y alcoholismo. Vol I, II y III, Ed. Grama, Buenos Aires, 2008.
- Recalcati, M. “La cuestión preliminar en la época del Otro que no existe”, disponible en Virtualia N 10.